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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
Весенняя сессия — 

это итог работы ин
ститута за год, всех 
усилий студентов и 
преподавателей. С во
просами о ходе подго
товки к сессии мы 
обратились к прорек
тору по учебной рабо
те П. Е. БОГДАНОВУ.

— Петр Егорович, 
какие уроки прошлой 
весенней сессии были 
учтены в этом году?
— Практика показала,

что четко налаженный 
контроль за текущей ус
певаемостью .студентов 
во многом способствует 
улучшению организации 
учебного процесса, повы
шению качества учебы. 
В этом плане можно от
метить электроэнергети
ческий факультет. По 
сравнению с прошлым 
годом студенты младших 
курсов ЭЭФ заметно 
улучшили успеваемость. 
Студенты занимаются 
стабильней, по итогам ат
тестации они в числе луч
ших. Особенно хочется 
отметить две группы пер
вокурсников: 9191 и
9193 (зав. кафедрой до
цент Р. А. Вайнштейн).

Среди других факуль
тетов неплохими резуль
татами встречают сессию 
первокурсники ХТФ, вто
рокурсники УОПФ, на 
третьем курсе лучше дру
гих занимаются студенты 
ГРФ. Но не везде дела 
обстоят благополучно.

— Какие подразделе
ния, факультеты вызы
вают особенную трево
гу?

— На первом курсе 
(тревожное положение 
сложилось на ГРФ, ТЭФ, 
МСФ, особенно в груп
пах 2192, 2193 (заз. ка

федрой доцент С. Л. — К каждому экзаме- 
Шварцев); 2390 (зав. «а- ну нужно отнестись от- 
федрой доцент А. Ф. Ко- ветственно, вдумчиво. Но 
робейников); 6191, 6593 я бы хотел сделать ак- 
(зав. кафедрой доцент центы на подготовке к 
В. Г. Заврин), 4292 (зав. экзамену по обществен-

С Е С С И Я —

забота общая
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кафедрой доцент Н. А. 
Ерофеев). На втором кур
се отстают химики и фи- 
зико-техники. Особое вни
мание следует обратить 
на группы 5804 (зав. ка
федрой доцент В. И. 
Верещагин) и 0481 (зав. 
кафедрой .профессор 
Н. П. Курин). Серьезное 
беспокойство выоывает 
и группа 3170 (зав. ка
федрой профессор В. 3. 
Ямпольский). Причины 
такого положения — в 
неритмичности работы 
студентов, пропусках 
учебных занятий, низкой 
текущей успеваемости, 
слабой требовательности 
преподавателей. .Многие 
студенты до сих пор не 
сдали графические и ла
бораторные работы.

Нет строгого постоян
ного контроля за успевае
мостью и учебной дис
циплиной со стороны де
каната, секретарей пар
тийных и комсомольских 
бюро, старост и комсор
гов групп. Слаба индиви
дуальная работа со сту
дентами.

— На какие дисципли
ны студентам нужно об
ратить особое внимание?

ным наукам. Мы должны 
бороться за 100-процент
ную успеваемость и дать 
наивьюшее качество по 
этим дисциплинам.

— Какие задачи ста
вит сессия перед препо
давательским составом, 
партийно . хозяйствен
ным активом института?

— Прежде всего — 
проведение экзаменов на 
высоком уровне. Требо
вательность, принципиаль
ность и доброжелатель
ность помогут преподава
телю объективно оценить 
знания студента. Необ
ходимо обеспечить воз
можность самостоятель
ной работы студентов в 
учебных помещениях ка
федры, библиотеке. На
ряду с проведением пла
новых консультаций по 
группам предусмотреть 
ежедневно дежурство 
преподавателя, обеспечи
вающего консультацию. 
На период сессии будут 
продлены часы работы 
студенческих читальные 
залов, обеспечена беспе
ребойная работа буфетов 
в общежитиях и учебных 
корпусах. Отдел студен
ческих общежитий поза-

ботитоя о порядке в студ- 
городке.

— Как будет организо
вана гласность хода сес
сии?

— Итога каждого экза
мена будут отмечаться на 
стандартных экранах сес
сии. Эффективность та
ких экранов во многом 
зависит от оперативности 
членов учебно-воспита
тельной комиссии. Ход 
сессии будет также об
рабатываться на ЭВМ. 
Эти данные неоценимы, 
так как дают не только 
общую картину одами эк
заменов, но и точную 
оперативную информа
цию по каждой группе, 
позволят своевременно 
заметить отстающих. От
ветственность за эффек
тивность работы ЭВМ 
лежит на преподавателях.

— Что вы можете сей
час посоветовать сту
дентам в организации ра
бочего дня?

— Очень важным мо
ментом я|вляется разум
ное распределение вре
мени между занятиями и 
отдыхом. С наступлени
ем теплых дней велик 
соблазн сочетать учебу 
с отдыхом на лоне при
роды. Эти попытки обыч
но плохо кончаются. 
Нужно поднять самодис
циплину, особенно это 
касается першакурсни,ков|. 
Заниматься лучше всего 
в библиотеке.

Одновременно со сту
дентами младших курсов 
готовятся к сдаче экза
менов и учащиеся заоч
ных факультетов. Систе
матические, планомерные 
занятия, собранность , и 
самодисциплина будут 
залогом успешной сессии.

Вела беседу 
В. Финникова.

П О Б Е Д А  

Н А

ВСЕРОССИЙСКОЙ
О Л И М П И А Д Е
В Новокузнецке со

стоялась Всероссийу 
ская олимпиада по 
немецкому языку. На 
олимпиаду съехалось 
свыше 120 представи
телей технических ву
зов и университетов. 
Наш институт пред
ставлял студент груп
пы 0670 ФТФ Андрей 
Синебрюхов.

Участникам олим
пиады предлагалось 
три задания: переве
сти политический
текст, выполнить
тест, показать владе
ние устной речью. Со 
всеми заданиями Анд
рей справился успеш
но и занял 1-е место.

Е КУЗНЕЦОВА,
ст. преподаватель.

ПОЛИТЕХНИКИ СПЕШ АТ 
В ИНСТИТУТ.

Фото А . Павлова.

МЕСТО
Товарищи по группе и 

многие другие студенты 
говорят о председателе 
студенческого совета об
щежития электроэнерге

тиков Николае Молосто
ве, что он — человек 
дела. После разговора с 
ним в этом его главном 
качестве не возникает ни
каких сомнений.

В недавно прошедшем 
смотре-конкурсе состоя
ние общежития по Пиро
гова, 18-а было для при
емной комиссии прият
ным сюрпризом.

Лучшей в студгородке 
признана лекционная про
паганда энергетиков, и не 
случайно члены комиссии 
отметили, что это един
ственное общежитие, где 
лекции прочитаны на все 
необходимые темы (заме
тим, что во время зимней 
проверки общежитие в 
этом разделе было деся
тым). Организационной 
работе было отдано по
следнее, 14, место, весен
ний смотр-конкурс прису-

КРАСИТ
дил четвертое, санитарное 
состояние с четвертого 
поднялось на третье ме
сто.

И в итоге дом элек
троэнергетиков переме
стился на четвертое — в 
весеннем смотре, . на ше
стое место — в смотре- 
конкурсе общежитий 
ТПИ по итогам года.

Должность председате
ля студсовета *— хлопот
ная, требующая много 
времени, выдержки, кон
троля за другими и в пер
вую очередь — за собой. 
От человека, занимающе
гося этой работой, зави
сит и жизнь в общежи
тии, и досуг студентов и 
еще многое другое.

В этом отношении 
энергетикам повезло. За 
плечами Николая учеба в 
энергостроительном тех

никуме, служба в армии, 
где он был и секретарем 
комсомольской ограниза- 
ции подразделения, там 

же подал заявление в 
партию.

ЧЕЛОВЕК
— Прошлой осенью, — 

рассказывает Н. Моло
стов, — мне предложили 
должность председателя 
студсовета. Начинать бы
ло трудно. Оформление— 
на нуле, в рабочей ком
нате не хватает столов, 
нет должного контроля 
за порядком в комнатах 
и на этажах. Состав студ
совета почти полностью 
сменился. Надо было на
капливать опыт.

Возложенные обязан
ности он воспринял как 
свой партийный долг. 
Вместе с новым курато
ром общежития Т. П. Ба
совой сначала были наме
чены планы, обсуждены 
недостатки, но сдвинуть 
дело с «мертвой точки» 
— последнего места — в 
зимнем туре смотра-кон
курса так и не удалось.

Не было ни опыта, ни 
материалов, ни должного 
настроя самих ребят. 
Большую помощь в ор
ганизации работы студсо- 
вету оказал факультет-

Рассказываем
ский комитет комсомола.

— Электроэнергетики 
живут в двух общежити
ях, — говорит секретарь 
комитета В. Бочаро
ва, — но с этим 
у комитетчиков бо
лее тесный контакт. Во 
многом его определяет 
Молостов. Никогда не 
стесняется признать ошиб
ки, спросить, охотно де
лится мыслями. И ребята 
к нему тянутся, потому 
что знают — к себе он 
особенно требователен.

Вместе со старостами 
этажей за порядком в 
общежитии стали следить 
комсорги, секретари спе
циальностей. Налажива
лась отчетность на засе
даниях студсовета ответ
ственных за каждый уча
сток работы. Профбюро 
оказало посильную по
мощь средствами в офор
млении рабочих комнат, 
коридоров.

С огоньком взялись за 
дело Е. Кукликова, 
Г. Белкина и многие дру-

о коммунистах
гие члены студсоар'а.

И все-таки, шестое мй» 
сто  ̂ — не призовое. Ко
миссия рекомендовала 
уделить больше внима
ния оформлению, сани
тарному состоянию, орга
низации дежурства на 
вахте.

Да мало ли еще дел1 
Совсем скоро начнуте.т 
ремонтные работы. У 
Николая есть собствен
ное мнение о том, что 
желающим поработать нет * 
необходимости ехать за 
сотни километров: дом, в 
котором они живут, нуж
дается в их помощи.

Летом он сам остается 
руководителем рембрига- 
ды, чтобы вместе с ребя
тами подготовить обще
житие к новому учебно
му году.

Каким увидят будущие 
абитуриенты дом' элек
троэнергетиков, во многом 
зависит и от него, предсе
дателя студсовета, второ
курсника Н. Молостова.

Г. ГРИГОРЬЕВА.
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• V —ш АОА1/ТСОЫПЫ 1Л=р т о 1й глиотгипй оигию й гтд|Iыпннк !ал гобпаниям  по О ПП . систем ы показателей, отраж аю щ их деятель-Х АРАКТЕРНОЙ ЧЕРТОЙ советской высшей 
школы с момента ее возникновения яв
ляется стремление связать обучение и 

воспитание студенческой молодежи с ее непо
средственным участием в решении конкрет
ных задач строительства нового общества.

Этими словам*!1 секретарь комитета ВЛКСМ 
ТЛИ А. Рябчиков открыл совещание актива, по
священного вопросам (общественно-политиче
ской практики студентов.

НЕ МЕСТО ФОРМАЛИЗМУ
В работе совещ ания приняли участие за 

ведую щ ие каф едрам и , парторги , зам естители 
секретарей партийных и ком сом ольских бю ро, 
ответственны е за О ПП, кураторы , комсомоль-
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стационным собраниям  по О ПП.
В институте ест больш ие резервы  по совер

шенствованию общ ественно-политической прак
тики, и их реализация позволит комитету ком со
мола поднять на более высокий уровень ком со
мольскую  работу, процесс идейно-политическо
го воспитания будущ их м олоды х специалистов.

ЕСТЬ БОЛЬШИЕ РЕЗЕРВЫ
С докладом  о задачах высшей школы в свете 

постановления ЦК КП С С  и Совета М инистров 
С С С Р  «О дальнейш ем  развитии высшей школы 
и повышении качества подготовки специалистов» 
выступил ректор ТПИ, проф ессор  И. И. КаляцкиРЙ

Д окладчик охарактеризовал задачи высшей
Ш 31111!!!111Ш !11!Ш 1111Ш 111Ш 11И, 1, “ 8 , , , , ,Ш  ;

О П II: С 
СОЗИДАЮЩАЯ
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ский "актив ф акультетов и института. ш колы страны и вузов Том ска в свете выполне-
Секретарь комитета ВЛ КСМ  отметил в докла- ния решений, поставленных партией и участника-

де, что основной форм ой организации воспита
тельной работы вуза является систем а общ ест
венно-политической практики студентов . В ин- 

|  ституте с 1976 года работаю т советы по ОПП на
ф акультетах , введены ответственны е от партбю 
ро, и кандидатура на долж ность зам декана по 
ОПП утверж дается партком ом . С овет ТПИ о сущ е
ствляет основное м етодическое руководство за 

Е проведением О ПП в институте. В этом  учебном
Е году были разработаны рекомендации по про-
Е ведению  декабрьской аттестации, посвященной

110-й годовщ ине со дня рож дения В. И. Ленина,
2  по проведению  Всесою зной Ленинской поверки.

Ленинского урока и др . О тветственный за об
щ ественно-политическую  практику от комитета 

5  комсомола входит в совет по ОПП ф акультета
и института. О собенно хорошо поставлена рабо
та на Т Э Ф , А Э М Ф , Э Э Ф , Ф Т Ф , А В ТФ . Секретарь 
комитета комсомола ТПИ привел цифры , дока- 
зываю щ ие увеличение числа студентов , заня
тых различными видами общ ественной работы.

Я Значительны изменения и на ф акультете  о б
щ ественных проф ессий . Если в 1973 году он со
стоял из 3-х отделений , на которы х училось оке 

Я ло 600 студентов , то сегодня 10 отделений ф а 
культета посещ аю т около 2 500 студентов . С о 
здано четыре школы м олодого  лектора , 1С
школ технических знаний. Качественная успевае
мость по социально-экономическим дисципл 
нам возросла за 4 года на 8,5 процента, 
со 100-процентной успеваем остью  сдал сессию  
комсомольский актив на Э Ф Ф , Т Э Ф , У О П Ф .

Н аряду с положительными моментами в рабо- 
Я те докладчик указал и на недостатки , основным

из которы х является не до конца используем ая 
8  систем а О ПП как мощ ный стим ул повышения

сознательности , нравственного содерж ания каж 
дого студента . Нет ещ е и долж ного текущ его  
контроля за О ПП , не везде учеба комсоргов и 
кураторов проходит регулярно , не изжит ещ е 

П ф орм ализм  при проведении аттестационных со-
Е  браний. Часто студенты  приходят на собрания с

незаполненными аттестационными книжками.
—  В апреле , в канун 110-й годовщ ины со дня 

рож дения В. И. Ленина, —  сказал А . Рябчиков,
—  прошли Ленинские уроки. О собенно хорошо 
провели их на А Э М Ф , А В Т Ф , Т Э Ф . Больш ую  по- 

8  мощ ь в проведении Ленинских уроков оказали
каф едры  истории КП С С  и ф илософ ии . Но кон
такт каф едр  общ ественны х наук с комитетом  
комсомола ещ е недостаточен. А  ведь именно

ми Всесою зного совещ ания работников высшей 
ш колы , рекомендации уж е в стенах вуза ф о р 
мировать социально активную личность. Ф о р м и 
рование это не мож ет идти иначе как через со
единение обучения с практикой общ ественной 
работы студентов.

—  Ректорат, партийный ком итет уделяю т 
больш ое внимание организации и соверш енство
ванию систем ы ОПП в институте, —  сказал И. И. 
Каляцкий. —  Значительно расш ирены функции 
совета О ПП . Совет стал не только м етодиче
ским  органом , он превратился в организую щ ий, 
контролирую щ ий. Активное участие в работе 
совета принимают заведую щ ие каф едрам и про
ф ессора Г. А . Сипайлов, Б. А . Кононов, доценты 
А . Е. А лехин , В. А . Дмитриенко , В. М. С ергеев , 
Э , Н. Камыш ев и другие .

В активизации деятельности совета полож и
тельную  роль сы грала больш ая заинтересован
ность в этой работе зам деканов по О ПП А . А . 
М узейник, А . А . Поцелуева, В. С . М атвеева, 
С . К. Корякина, Г. Е. Ш евелева, Н. В. Лисецко- 
го, В. Д . Хорунж его . Но не м ож ет не беспоко
ить тот ф акт, что на Х ТФ , например, за 4 года 
сменилось 4 зам декана по О ПП. П оэтом у неуди
вительно, что во время зимней аттестации по р я 
ду основных показателей не был аттестован 
весь третий курс.

На некоторы х ф акультетах работа за м д ека
нов не находит достаточной поддерж ки со сто
роны деканатов и партийных бю ро. Например, 
на М С Ф  член партийного бюро В. Т. Горбенко 
не считает себя ответственны м за этот очень 
важный в деле воспитания студентов участок 
работы, хотя ем у это поручено. В результате 
проверки было выявлено, что из 18 групп ат
тестация по ОПП проходила в сроки, обозначен
ные бю ро расписания, только в двух.

Известно, что зам естители деканов по ОПП 
утверж даю тся партийным ком итетом . Но на 
ряде ф акультетов (Х Т Ф , А В Т Ф ) не считают не
обходим ы м  смену зам деканов согласовывать с 
партком ом , с советом  О ПП .

Нашла отраж ение в докладе ректора ТПИ и 
работа кураторов.

В заклю чение ректор института сказал :
—  Мы давно перестали оценивать студента 

только по учебным делам . Они рассм атриваю т
ся в совокупности с его общ ественной д ея
тельностью . Видимо, следует совету О ПП, м ест
кому, комиссии по соцсоревнованию  при парт
коме серьезнее  подумать над реализацией по
становления партийного комитета о разработке

систем ы показателей , отраж аю щ их д еятель
ность по организации О ПП как критерии уровня 
воспитательной работы различных п о др азд еле
ний института.

НУЖДАЕТСЯ В ПОДДЕРЖКЕ 
И К О Н Т Р О Л Е

Содерж ательны м и были и д руги е  вы ступ ле
ния. О контроле за О ПП студентов , об уровне 
организации и проведении аттестационных с о 
браний рассказал собравш имся член комитета 
ВЛ КСМ  Ф Т Ф , ответственный за общ ественно- 
политическую  практику А . Ростанец.

—  В организации ОПП важное м есто  заним а
ет контроль за ее проведением , от уровня ко
торого , от участия в нем ком сом ольских и об
щ ественны х организаций зависит объективность 
оценки работы студентов в сем естр е . Н ем алова
жную  роль здесь  играю т комитеты  ком сом ола 
ф акультетов , института, партийные организации, 
деканаты , каф ед р ы .

Д алее выступаю щ ий отметил как полож итель
ный ф актор , что зам еститель декана по ОПП 
является на Ф Т Ф  членом партийного бю ро ф а
культета , ответственны м за общ ественно-поли
тическую  практику, что решения и пред ло ж е
ния в этой области всегда согласованы м еж ду 
администрацией и партийной организацией. 
Был такж е отм ечен и контроль за ком сом олом  
со стороны старш их товарищ ей, больш ая по
мощ ь члена партийного бю ро Ф Т Ф , зам декана 
ло ОПП А . Н. ({авицкого , зам ести теля секр етаря 
комитета ком сом ола института И. Богдановой.

А. Ростанец сказал , что ком итет ком сом ола 
Ф Т Ф  принял постановление, по котором у ответ
ственность за проведение ОПП в группах пол
ностью возлож ена на ком соргов, своевр ем ен
ную явку на учебу которы х обеспечиваю т с е 
кретари специальностей, контроль ж е за про
ведением  аттестации долж ны  осущ ествлять  
члены комитета ком сом ола ф акультета .

О тветственный за О ПП ф акультета  указал на 
высокий уровень проведения аттестации, когда 
в собраниях участвую т представители каф едры  
общ ественны х наук, проф илирую щ их к аф ед р . 
О тм етил хороший прим ер, когда граф ики п р о 
ведения таких собраний находятся в институт
ском  ком итете ком сом ола, в совете по О ПП ин
ститута на доске объявлений в общ еж итии.

А . Ростанец отм етил полож ительный опыт 
ф акультета , где  дополнительно к результатам  •  
аттестации введено составление групповы х ха
рактеристик на каж дого  студента , по которы м 
и будет выводиться итоговая оценка выпускни
ка с информацией об его участии в общ ествен
но-политических м ероприятиях.

Декан А Э М Ф  Ю . П. Похолков заострил вни 
мание на вопросах О ПП и социалистического 
соревнования. В частности , он сказал о том , что 
на ф акультете  разрабаты вается систем а социа
листического  соревнования, в которой особое 
м есто  отведено  общ ественно-политической 
практике и активности групп , студентов .

О деятельности городского  научно-м етодиче
ского  совета по О ПП  рассказал собравш им ся 
его п р едседатель , заведую щ ий каф едрой ф и ло 
софии ТГПИ, доцент А . А . Белобородов. В сво
ем выступлении он отм етил, что городской НМ С 
создан  при совете ректоров и горком е партии, 
и его задачей является обобщ ение опыта ву
зов Том ска. Ем у предстоит решить та
кие вопросы , как О П П  и соцсоревнова
ние, сочетание общ ественно-политической прак
тики и Ленинского  зачета . По мнению совета,
—  указал Белобородов, —  в ТПИ этом у у д е л я 
ется особо серьезное внимание, институт чис
лится лучш им по организации О ПП среди вузов 
Том ска.

В заклю чение участники актива выработали 
и единодуш но утвердили  реком ендации по с о 
верш енствованию  общ ественно-политической 
практики студентов . Г. ВЕНДЕЛЕВА .преподаватели м огут дать правильный ход атте-
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К О Г Д А  
Б ТОВАРИЩАХ 

СОГЛАСЬЯ 
Н Е Т . . .

ФТФ занимает послед
нее место по успеваемо
сти. Среди групп, кото
рые тянут факультет на
зад, — группа 0461.

Судите сами: по итогам 
апрельской аттестации в 
этой группе . из 28 сту
дентов 24 неуспевающих. 
Каждый студент пропу
стил в среднем по 29,6 
часа [занятий! Качестве 
учебы — ноль.

И ведь от сессии к 
сессии положение не 
улучшается. Так, зимой к 
экзаменам не было до

пущено 7 человек, весной
—  11 .

Не сдали по два экза
мена Л. Березовский, А. 
Бородачев, Е. Сазонова.

Мы попросили комсор
га группы Татьяну Хра- 
пову объяснить, чем вы
звано такое серьезное 
положение в группе.

Обычно четверокур
сники уже понимают важ
ность нормальной учебы 
и трудовой дисциплины, 
но к нашим ребятам, ,ко 
многим, по крайней ме
ре, еще не пришла до
статочная взрослость. 
Иначе отчего бытует в 
группе мнение, что, не 
ходя на лекции, можно 
сдать экзамены, ч,то 
оценки — это дело лич
ное и т. п.? И хотя за 
четыре года в группе 
сменилось 3 старосты, 
3 комсорга и 2 профор
га, дело не пошло на лад. 
Причина такой чехарды, 
по всей видимости, не в 
там, как работали эти

активисты, а скорее все
го « там, что они подда
лись инертности, безраз
личию группы, не сумели 
создать коллектива. Как- 
то не получился он на 
I курсе. Треугольник 
группы, проводя собра
ния, коллективные похо
ды в кино, театр, музей, 
не добился самого глав
ного. А ведь возмож
ность такая была. Все 
мы неплохо окончили 
школу, в нервом семе
стре группа была лучшей 
на факультете, про нас1 
даже писали в газете 
«За кадры». Но отсутст
вие'чувства ответственно
сти, неорганизованность 
привели к тому, что мы 
стали самой худшей на 
факультете группой. На 
каждом комсомольском 
собрании тщательно раз
бираются вопросы учебы. 
Куратор ведет контроль 
за учебой и посещае
мостью. Но что могут, 
сделать куратор, ком
сорг, если даже староста

группы сквозь пальцы 
смотрит на то, что в ней 
происходит? Он является 
секретарем бюро спе
циальности и, очевидно, 
дела в группе считает 
второстепенными. Проф
орг свел деятельность к 
сбору членских взносов.

Почти после каждой 
сессии в группе есть за- 
долженники. Группа вы
носит свое решение о на
казании, но еще ни разу 
УВ-К специальности не 
разбирала их на своем 
заседании, ни разу за 
четыре года этот вопрос 
не ставился и на заседа
нии УВК факультета. А 
ведь это было бы весьма 
кстати.

Та почва, на которой 
мы могли бы найти что- 
то общее, была потеряна 
еще на первом курсе. 
Как говорят медики, «бо
лезнь легче предотвра
тить, нежели лечить». И 
сейчас остается уповать 
только на то, что, может 
быть, когда-нибудь наши

студенты поймут, зачем 
они пришли в институт. 
А пока им кажется, что 
комсорг напрасно шумит, 
пытаясь что-то внушить. 
Происходит какое-то рас
слоение: группа с одной 
стороны, комсорг—с дру
гой. Можно было бы «не 
выносить сор из избы». 
Треугольнику и так был 
брошен упрек: дескать,
что же вы делали, где вы 
были, когда группа об
ращалась в пассивное со
стояние? Ответ на это 
один: произошло- это еще 
на первом курсе. Но сей- 
чае-то мы — люд,и взро
слые. Экзамены показа
ли, что работаем мы пло
хо, что нас не волнует, 
когда наказывают двоеч
ника или хвалят отлич
ника, не интересу Л  об
щественная жизнь фа
культета. И все, что де
лает треугольник груп
пы, все напрасно. Иногда 
удается зажечь ребят, но 
ненадолго.

Во всем этом вина не

только треугольника, но, 
я считаю, и комитета 
ВЛКСМ факультета. Нет 
должной работы с ком
соргами, не доводятся те 
хорошие дела, которые 
есть в группах, до наших 
комсомольцев. Порой мы 
теряемся, не знаем, что 
можнб предпринять, как 
наладить работу. Да и не 
всегда она доводится до 
конца. Так было, нанри- 

’мер, с организацией соц
соревнования. В группе 
прошло комсомольское 
собрание, ребята как-то 
заинтересовались, появил
ся дух борьбы, были при
няты личные и группо
вые обязательства. И все. 
Итогов так и не подвели, 
а ® следующем семестре 
соцсоревнования вообще 
не было.

Так что искать винов
ников такого плачевного 
состояния надо не только 
в группе.

Т. ХРАПОВА, 
комсорг группы 0461.



ТЕРЕССВАННОСТЬ
По итогам 1979 года 

старший научный сот
рудник проблемной гид
рогеохимической лабо
ратории кандидат геоло
го • минералогическ и х 
наук Юлия Григорьевна 
Копылова признана 
одним из лучших руко
водителей научной ра
ботой студентов ТПИ.

На геологоразведочном 
факультете есть немалый 
опыт организации и р уко 
водства научно-исследова
тельской работой, достой
ный изучения. О бмену та
ким опытом мог бы послу
жить пример успешной ра
боты кандидата геолого
минералогических наук 
Юлии Григорьевны Копы 
ловой. За последние десять 
лег под ее руководством 
ежегодно занимается по 
пять и более студентов. А 
о качестве говорят такие 
факты: все разработки
представляются на инсти
тутские, меж вузовские, зо 
нальные, республиканские и 
всесоюзные конкурсы . Ее 
воспитанники —  постоян
ные участники научных сту
денческих конференций в 
Москве, Н овосибирске, 
Перми, Иркутске и д эу ги х

городах. С туденты  В. М ол
чанова, 3. Тупчин, Г. С ур ко 
ва, Е. Д утова , Д . Самимбае- 
ва стали лауреатам и кон
курсов и выставок респуб
ликанского  и всесою зного 
масш таба.

Питомцы Ю лии Григорь
евны являю тся соавторами 
ряда научных статей, опуб
ликованных в печати. *  Вы
пускники продолж аю т ус
пешно работать в науке и 
в сф ер е  производства.

Здоровая рабочая атмо
сф ера , серьезное отнош е
ние к делу —  принципы, 
на которы х строится вся 
работа Ю . Г. Копыловой, 
ее собственный стиль на
учной деятельности . И 
высокая ц елеустрем лен
ность, и тщ ательность ис
следований с глубочайш им 
анализом , и больш ая науч
ная эрудиция способству
ют появлению у студе н 
тов доверия к руководи
телю  и ответственности за 
выполняемую  работу.

Реальуость ведущ ихся 
исследований с последую 
щими реком ендациям и к 
внедрению , высокий науч
ный уровень работ, кол
лективный характер р аб о 
ты совм естно с сотрудни

ками проблемной лабора
тории поднимаю т студе н 
тов в собственных глазах, 
придаю т уверенность в на 
учном творчестве. Ю лия 
Григорьевна оказы вает пов
седневное внимание каж 
дом у студенту . Но она не 
ограничивается чисто д е 
ловыми интересами —  ис
подволь идет и воспитание 
личности. Д обро ж елатель
ная, требовател ь н а я
Ю лия Григорьевна м я гк о й  
настойчиво заставляет с ту 
дентов быть в необходи
мом для четкой рзботы 
подтянутом  настроении.

М етоды работы Ю лии 
Григорьевны являю тся об
разцом  заинтересованного 
творчества, позволяю щ е
го выполнить основ
ную задачу НИРС в духе  
соврем енны х требований 
1с подготовке специалистов 
в высшей ш коле.

В. БЫЧКОВ, 
м. н. с. проблемной 

гидрогеохимической ла
боратории.

НА СНИМКЕ: Ю. Г. Ко
пылова советуется с про
фессором П. А. Удодо
вым по вопросам подго
товки полевой практики.

Фото А. Клеменкова.

Спортивное
л е т о

политехников
ОЛИМПИИСКИИ год 

не только для олимпий
цев — главный девиз со
ревнований нынешнего 
спортивного сезона. В 
нашем институте в ве
сенне-летний период уже 
проведены массовые со
ревнования по волейболу, 
футболу, легкой атлетике. 
Наиболее массовыми ста
ли старты легкоатлети
ческого кросса памяти
A. Постольской — 2462 
человека, спортивного 
ориентирования — 1350 
человек.

В эти дни команды ин
ститута выступят на. го
родских и областных со
ревнованиях по много
борью, легкой атлетике, 
спортивному .ориентирова
нию, велосипеду.

Июль — месяц мини
стерских соревнований. 
Многоборцы ГТО, воз
главляемые кандидатами 
в мастера спорта СССР
B. Зотовым (гр. 9373), 
В. Кулебякнным и 
А. Ерохиным (гр. 7460) 
—лучшими многоборца
ми области, выступят в 
Новосибирске, боксеры — 
в Воронеже, тяжелоатле
ты— в Магнитогорске, го
товятся к состязаниям 
ориентировщики.

Большими спортивны

ми праздниками станут 
спартакиады в летних оз
доровительно-спортивных 
лагерях: «Политехнике» 

на Оби. «Горнолыжни
ке» — в Саянских горах, 
«Туристе» — в Горно- 
Алтайской автономной об
ласти, «Подводнике» — 
на Сенной Курье.

18 июля, в канун от
крытия Олимпиады-80, в 
спортлагере «Политех
ник» пройдет финальная 
спартакиада по волейбо
лу, баскетболу, футболу 
и многоборью ГТО среди 
команд всех спортлагерей 
вузов Томска, которой, 
безусловно, будут пред
шествовать массовые со
ревнования среди учеб
ных групп на местах.

Б. ПЛОТНИКОВ, 
пред, спортклуба.

Баскетболисты
п о д в о д я т

и т о г и
Закончился длинный 

спортивный сезон у баскет
болистов. Наши сборные 
м уж ская и ж енская коман
ды в этом учебном году 
выступали успеш но. О со 
бенно удачно выступили 
мужчины —  они выиграли 
все соревнования сезона. 
В ком анде хорош о соче
таются опыт ветеранов и 
задор . Душ ой команды 
бы - ее капитан —  А л е к 
са оробьев, ассистент
Т2 ^  >ошо играли вете

раны Б. Ш убин, А . М икла- 
шевич, Б. Апеныш ев, 
В. Конных.

Ж енская команда инсти
тута чередовала I и II м е
ста с командой универси
тета. В самы х важных со
ревнованиях —  первенстве 
вузов города в зачет кр уг
логодичной спартакиады —  
девуш ки дваж ды обыграли 
баскетболисток университе
та и заняли первое м есто .

Недавно ж енская коман
да возвратилась из О м ска 
с X II П олитехниады Сибири 
и Д альнего  Востока. Наша 
команда, последовательно 
обыграв команды О м ска, 
Ком сом ольска - на - А м ур е , 
Новосибирска, Краснояр
ска, в финале уступила
всего три очка девуш кам  
из Новокузнецка и заняла 
II место  из девяти . Ком ан
да получила право участво
вать в финале первенства 
политехнических вузов
С С С Р , который будет про
ходить осенью  в Таш кенте. 
Хорош о проявили себя 
Л. Чащина с М С Ф , Л. Го
лосова с Э Э Ф , Е. Воздви
ж енская, Н. Бурачевская с 
Х Т Ф  (последняя получила 
приз лучш его центрового).

Сейчас все они в соста- . 
ве сборной Томской обла
сти участвую т в ро зы гр ы 
ше кубка Сибири и Д аль
него Востока в Н овокуз
нецке.

Все баскетболисты  вы
едут в спортивно-оздорови
тельный лагерь «П олитех
ник», где  начнут подго
товку к новому спортивно
му сезону.

А. КОШ КО, 
ст. преподаватель.
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в Завтра состоится
в встреча выпускников 
В машиностроительн о г о  
§  факультета 1939 — 1940 
8 годов. Институт привет- 
8 ствует своих питомцев 
В в городе их студенче- 
8 ской юности.
5  Старейш ий наш ма-
8  ш иностроительный фа- 
::1 культет заканчивазт 
В  свой восьм идесяты й
В учебный год. Он ровес- 
В ник института.

О снователем  ф акуль- 
В тета и его первым де- 
В каном в течение мно-

КАК ЖИВЕШЬ 
В Ы П У

ской школы тепло тех
ников, которы х в ге 
годы готовили на м а
ш иностроительном ф а 
культете .

Способным студентом  
и одним из руководи
телей революционных 
выступлений том ских 
технологов был Д . Д . 
Бондарев. Его неодно-

С Л А В А
Ф А К У Л Ь Т Е Т А

гих лет был выдаю щ ий
ся русский ученый и 
педагог проф ессор
Иван Иванович Бобэ- 
рыков. П роработал он 
на ф акультете  почти 
четверть века, а затем , 
в 1923 году , был ото
зван в М оскву, где  за 
нимал ответственный 
пост в Государ ствен
ном ученом совете (ны
не Государственный
комитет по науке и те х
нике). О дноврем енно 
проф ессор  Бобарыков 
заведовал каф едрам и  
сопротивления м атериа
лов и прикладной м е
ханики в М ВТУ и ряде 
други х вузов. Он вос
питал зам ечательную  
плеяду выдаю щ ихся
ученых и инженеров. 
В разное время его 
учениками были Гене
ральный конструктор 
вертолетов Н. И. Ка
мов, Генеральный кон
структор  косм ических 
кораблей С . П. Королев 
и многие други е , чьи
ми именами ныне гор
дится наша страна.

На ф акультете  рабо
тали ученые, имена ко
торы х навсегда вошли 
в историю отечествен
ной науки. Это круп
нейший знаток парово
зов Н. И. Карташ ев, 
специалист по завод
ским маш инам и обору
дованию Т. И.- Тихонов, 
выдаю щ ийся ученый в 
области м еталловеде
ния проф ессор  Н. В. Гу- 
товский. В последую щ ие 
годы на каф едры  ф а
культета приходили м о
лоды е ученые, которы е 
развивали и приумно
жали лучш ие традиции, 
вносили большой вклад 
в развитие науки и под
готовку инж енерных 
кадров. С реди  них бы 
ли проф ессора А . П. 
М алыш ев, Г. В. Трапез
ников, А . В. Квасников, 
А . В. Верховский, А . Н. 
Добровидов, Ю . В. 
Грдина.

Уж е первые выпуски 
сибирских инженеров- 
механиков * принесли 
институту славу выс
ш его технического
учебного заведения, 
дававш его своим пи
том цам отличную тео 
ретическую  и практи
ческую  подготовку. О б 
этом ярко свидетельст
вовала практическая 
работа тех инж енеров, 
которы е прошли курс 
наук в нашем институ
те.

Первым выпускником 
ф акультета стал И. И. 
Бутаков, проработав
ший затем  до конца ж и
зни в институте. З аслу
женный деятель науки 
и техники, доктор  те х
нических наук про
ф ессор , он подготовил 
для Сибири более ты 
сячи инж енеров, стал 
основателем  сибирч

кратно арестовывала 
полиция, несколько раз 
исключали из институ
та. После подавления 
первой русской рево
люции, в годы реакции, 
Дмитрий Бондарев,
спасаясь от ж андарм ов, 
вынужден был оставить 
Том ск, недосдав одного  
экзам ена, что лишило 
его права получить дип
лом инж енера. Он полу
чил диплом в Харьков
ском  техноло гическое 
институте. На м аш иност
роительном ф акультете  
до революции учились 
зам ечательны е деятели 
нешей партии В. В. 
Куйбыш ев и В. И. Ш и
мановский.

Выпускник ф акуль
тета 1913 года М. А. 
Капелю ш ников создал 
первый в мире тур б о 
бур, что содействовало 
бы стром у развитию н еф 
тяного дела. Вы пуск
ник 1914 года. Г. ГК 
М арсаков создал пер
вый в С С С Р  полностью 
автоматизиров а н н ы й 
хлебозавод , ряд авто
матических линий и о д
ним из первых в странё 
был награж ден орденом  
Ленина в год  его уч р еж 
дения.

В годы  граж данской 
войны многие студенты  
с оруж ием в руках за
щищали С овет с к у ю  
власть. С ту д е н т -м е х а « 
ник Иван Бобарыков 
(сын п роф ессора И. И. 
Бобарыкова впоследст
вии такж е проф ессор ) 
стал одним из первых 
командиров Красной 
Арм ии. С тудент Ф . О р 
лов возглавил броневые 
силы 3-й Арм ии , студен 
ты В. Царевский и 
Б. Барский —  активные 
участники револю цион
ных выступлений том 
ских технологов в годы  
борьбы с сам одерж ави
ем —  занимали круп
ные посты в штабе 
М . В. Ф р ун зе  и прошли 
с ним всю граж данскую  
войну. М ногие студенты  
воевали на др уги х ф р о н
тах.

После окончания
граж данской войны ф а
культет м ногое сделал 
для восстановления 
разруш енного боями 
народного хозяйству  

Сибири и Урала.
В 1924 году в инсти

туте , главным образом 
из числа студентов-ме- 
хаников, был создан  сту
денческий строительный 
отр яд , который в корот
кий срок построил в 
селе Г'орскино Томской 
губернии гидростанцию . 
Это был первый в стр а
не студенческий строи
тельный отр яд , поло
живший начало больш о
му движ ению , а пост
роенная им маленькая 
электростанция стала

Й РАБОТАЕШЬ, 1
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первенцем электриф ика- Е 
ции Сибири.

Ряд выпускников фа- Е 
культета в 20-30-е годы  Е 
возглавляли многие 8
крупнейш ие предприя- 2 
тия страны . С олом он 8  
Кукс был директор ом  8 
Колом енского  парово- Е 
зостроительного  завода , Е 
Петр Д ьяченко стал ру- Е 
ководителем  одного из Е 
крупнейш их заводов в Е 
Сибири, которы е строи- Е 
лись в годы  первых пя- 5  
тилеток. М ногие выпу- 8  
скники ф акультета  8
возглавляли промыш лен- в 
ные предприятия на Е 
Урале , на Украине, в 
С редней Азии и на В 
Д альнем  Востоке.

О гром ный вклад ме- В  
ханики внесли в строи- в  
тельство гиганта первой 8 
пятилетки —  Кузнецкого  Е 
м еталлургического  ком- 5  
бината. Строительство В 
КМ К стало основной Е  
базой практики для сту- В 
дентов-ме ха ников. 
М аш иностроитель н ы й — 

ф акультет подготовил Ё  
много специалистов по В 
новой технике . Его  вы- Г  
пускники сыграли боль- В 
шую  роль в годы  Вели- В 
кой О течественной вой- 8  
ны, обеспечив выпуск 8  
танков, самолетов и дру- 8  
гой военной техники 8  
для Советской Армии. Е

М ного выпускников в 
ф акультета проявили В 
больш ие организатор- В 
ские способности и бы- В 
ли выдвинуты на руко- 8  
водящ ие посты.

Членом ЦК КП С С  и 8 
министром маш иност- 8 

роения для животновод- 8  
ства С С С Р  стал К. Н. в  
Биляк. М ногие выпускни- В 
ки работали заместите- В 
лями министров. О . Д . В 
Алим ов, уш едш ий на В 
фронт со второго кур- 8 
са, окончил институт 8 
только в 1943 го ду . Без Е 
обучения в аспирантуре Е 
он защ итил кандидат- Е 
скую , а затем  доктор- В 
скую  диссертации, стал В 
известным учены м , соз- В 
дателем  ряда новейших В 
конструкций в области В 
маш иностроения. Ныне 8 
он академ ик, дваж ды в 
лауреат Государствен- Е 
ной премии, первый ви- Е 
це-президент Академ ии Е  
наук Киргизской С С Р , В 
член П резидиум а Вер- 3  
ховного Совета Киргиз- 8 
ской С С Р . Е

За восем ьдесят лет ма- 8 
шиностроительный фа- Е 
культет института выпу- Е 
стил 10000 инж енеров, в  
О коло 200 человек из В 
них стали Героями Со- В 
циалистического Труда , В 
лауреатам и Ленинской и 8 
Государственной пре- Е 

м ий, заслуж енны м и дея- 8  
телями науки, доктора- в 
ми технических наук, В 
проф ессорам и, избраны В 
в А кадем ию  наук С С С Р  В 
и Академ ии неук сою з- 8 
ных республик. 8

Выпускники машиност- Е 
роительного ф акультета В 
зареком ендовали себя В 
как хорошо подготов- В 
ленные и ш ирокоэруди- В 
рованные инж енеры. 8 
Они укрепляю т и умно- “  
жаю т славу первенца Ё 
высшей технической Е 
школы Сибири —  Том- В 
скс го  ордена О ктябрь- В 
ской Революции и орде- В 
на Трудового  Красного 8 
Знамени политехниче- 8 
ского  института—  един- Е  
ственного в Сибири Е 
дваж ды  орденоносного  в 
вуза.

И. ЛОЗОВСКИЙ. I



дозабора в связи с их ох
раной от загр язнения. С 
сообщ ением  по опр ед еле
нию загрязненности  реки 
Томи органическими вещ е- 
ствами выступила студентка 
группы 5085 Т. Толпежни- 
кова. По своей тематике 
доклад  перекликался с ра
ботами гидрогеологов и

Ю г) / I  Общественный редактор
в ы п у с к .  А ч  о . И. НАЛЕСНИК.

А П  МАЯ СОСТОЯЛАСЬ
/ X  II институтская сту- 

денческая ко нф ер ен 
ция по проблемам охраны 
окруж аю щ ей среды .

Д оклады , представленны е 
на конф еренцию , показали 
серьезность  подхода сту- 
дентов к решению  вопро
сов защ иты природы от
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Студенческая
проблемная
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всевозмож ны х 
промы ш ленного 
ства.

Сообщ ения студентов 
группы 0250 С . Сем еновы х 
и В. Плеш анова из гр уп 
пы 0240 вызвали интерес у 
слуш ателей . Ими разрабо
таны приборы, которы е 
предполагаю тся к внедре
нию.

С ерьезны е докл а' д ы 
представили студенты  Т Э Ф . 
Г. Ростовцев предлож ил 
способ очистки дымовы х 
газов Красноярской ТЭЦ-3. 
А . А лексеев  рассказал об 
очистке сточных вод той 
же ТЭЦ-3. Всего теплоэнер
гетики прочитали пять док
ладов.

С туденты  ГР Ф  Н. Прохо- 
рец и Л. См алонская про
вели интересное исследо
вание по поводу химиче
ского состава артезианских 
вод в районе Том ского  во-

издерж ек вызвал пожелание прове- 
производ- дения совм естны х иссле

дований для получения об
щ их результатов .

Химики проводят много
численные исследования 
по охране природы , но из 
заявленны х 7 докладов был 
представлен только  один. 
А В Т Ф  вообщ е не принял 
участия в конференции.

Но все ж е сообщ ения 
показали , что в институте 
в целом уделяется  боль
шое внимание разработкам  
проблем  охраны окруж аю 
щей среды .

20 июня во Д ворце спор
та состоится областная 
выставка, посвящ енная
этим вопросам . Коллектив 
нашего института примет в 
ней активное участие.

В. пинжин,
м. н. с. кафедры ПМЭ 

ЭЭ Ф .

Р Е Й Д Ы
«ЗЕЛЕНОЮ

ПАТРУЛЯ»
П одходит к концу м е

сячник по охране при
роды . С каж ды м  днем 
на улице становится все 
теплее , многие томичи 
стрем ятся провести сво
бодное время в зеленой 
зоне города.

Но, к сож алению , не 
все отды хаю щ ие пони
мают, что природу нуж 
но беречь.

Так, во время рейдов, 
проведенных оперотря
дом  ГРФ  совм естно с 
«Зелены м  патрулем » 
ф акультета в районе 
Потаповых Л уж ков, было 
выявлено 6 таких нару
шений. И порой трудно 
позерить, что такое м о
гут сделать лю ди. С тво
лы берез изуродованы 
топорами, ветки сосен 
порублены , трава выж 
жена на больш их пло
щ адях.

Их прим еру подра
жаю т дети (ю ные «лю 
бители природы» были 
задерж аны  за то , что 
срубили три м олоды е 
сосенки). Нередко
взрослы е и дети лом а
ют цветущ ую  черем уху. 
На их пути тож е вста
ют ребята и девчата из 
отряда.

«Зелены й патруль» не
давно возглавил студент 
IV  курса А . Табарыкин. 
О тряд  уж е этой весной 
провел два рейда. Ребя
та накапливают опыт по
добны х рейдов,* борю т
ся за их действенность.

А. ДЬЯКОНОВ,
политрук роты ГРФ.

К О М М Е Н Т И Р У Ю Т  У Ч Е Н Ы Е
На ХТФ ведутся раз

работки методов очист
ки промышленных стоков 
и воздушного бассейна. О 
том, что уже сделано в 
этом направлении и какие 
новые работы начаты с 
природоохрани т е л ь н о й  
целью, нам рассказали 
профессор В. П. ЛОПА- 
ТИНСКИЙ, доцент А . В. 
КРАВЦОВ.

Для завода^ Навоиазот 
каф едра технологии основ
ного органического син
теза ведет хоздоговорную  
работу по определению  
методов нейтрализации' 
окислов азота.

О чистка промыш ленных 
газов от примесей окислов 
азота —  это оздоровление 
воздуш ного бассейна.

Разработан м етод  очист
ки. Лабораторные испыта

ния показываю т его э ф ф е к 
тивность. П рим еняется он 
в обычных условиях, при 
комнатных темпйюатурах с 
использованием простей
ших реагентов. Это гово
рит об экономической це
лесообразности разрабаты 
ваемого м етода. М етод 
нейтрализации окислов
азота мож ет прим еняться 
не только для специальных 
химических заводов, но и 
для промы ш ленны х пред
приятий других отраслей.

Проблемная лаборатория 
по ком плексном у исполь
зованию горю чих ископае
мы х Западной Сибири ве
дет исследования по утили
зации переработки про
мы ш ленны х газов, со дер 
ж ащ их окись у глер ода . За

этот период проведен ана
лиз ресурсов отходящ их 
промы ш ленны х газов с со
держ анием  окиси углер о 
да, осущ ествлен технико
экономический анализ и 
выбор оптимального м ето
да их переработки . При 
этом  установлена рацио
нальность использования 
этих газов как вторичных 
энергоресурсов, как восста
новителя в черной м етал
лургии и сырья для хими

ч е с к о го  синтеза.
Разработана теоретиче

ская и технологическая 
основа синтеза, про
ведены опытно-промыш лен
ные испытания совместно с 
производственным объеди
нением А нгарскнеф теор г- 
синтез и получено эконо
м ическое заклю чение.

П р е п я т с т в и я
к в н е д р е н и ю

В програм м е м ероприя
тий по охране окруж аю щ ей 
ср еды , принятой X X V  
съездом  К П С С , п р едусм от
рен контроль за  состоя
нием окруж аю щ ей среды  
и источниками' ее  за гр я з
нения с помощ ью  новей
ш их научно-технических 
средств .

О сновны е трудности со з
дания систем ы  контроля 
загрязнения определяю тся 
широкой гаммой вещ еств, 
за гр язняю щ их а тм о сф ер у . 
В нашей стране для 145 
вещ еств и 20-ти их ком би
наций в атм осф ерном  воз
д ухе  установлены п р едель
но допустим ы е концентра
ции. П оэтом у больш ое 
внимание уде ляется  со з
данию  приборов, основан
ных на использовании р аз
личных ф изико-хим ических 
свойств вещ еств, за гр язн я
ю щ их атм осф еру .

На к аф ед р е  автоматики 
и телем еханики А В Т Ф  ве
д ется разработка ин
ф ракрасны х оптических 
анализаторов вредны х при
м есей в атм о сф ер е и воде. 
В процессе выполнения на
учных исследований были 
разработаны принципы по
строения анализаторов, 
обеспечиваю щ их высокую  
чувствительность и избира
тельность, м етоды  оптими
зации элементов и узлов , 
предлож ен р яд  новых спо
собов изм ерения и схем  
анализаторов.

Разработками в этой об
ласти заним аю тся младший 
научный сотрудник В. В. 
А ристов , старший инженер 
Н. М. Галимулин, инженер 
Н. В. И звеков, инженер- 
соискатель Е. П. Кольцов, 
аспиранты А . X . Тукнонбе- 
това и Е. М . Яковлева.

По результатам  выполне
ния работ опубликовано 
более 30 статей и д о кла
дов, получено 15 авторских 
свидетельств и полож итель
ных решений по заявкам  
на авторские свидетельст
ва., выпущ ено 10 научно- 
технических отчетов.

У ж е  сейчас наши разра
ботки м о гут быть исполь
зованы для создания при
боров контроля состава га
зов как в технологических 
линиях, так и в промы ш 
ленных выбросах.

О днако  из-за отсутствия 
в институте технической 
базы  для изготовления 
приборов наши разработки 
заверш аю тся лиш ь их м а
кетированием . Попытки 
внедрения наших приборов 
в объединении С ибкабель , 
на Том ском  заводе р е
зиновой обуви не увенча
лись успехом . Нам прихо
дится искать возмож ности 
изготовления опытных об
разцов приборов на пред
приятиях д р уги х городов и 
заклю чать с ними соответ
ствую щ ие договора.

Д ля выполнения иссле
дований ш ироко привлека
ю тся студенты . Еж егодно  
они готовят до  десяти  дип
ломных работ и курсовы х 
проектов по этой тем е.

В ТПИ реш ением  научно- 
технических задач пробле
мы охраны окруж аю щ ей 
среды  заним аю тся несколь
ко научных коллективов 
НИИ и ф акультетов . По-ви
дим ом у, настала пора поду
мать о создании научно- 
технического  совета при 
научном управлении инсти
тута для координации на
учных исследований по наи
более актуальны м  пробле
мам охраны окруж аю щ ей 
среды . Кром е того , нам 
каж ется , что . пора более 
серьезно  заняться ф о р 
мированием правильных 
взглядов на экологические 
проблемы, в ср ед е  студ е н 
тов. А это значит, что м е
тодическом у совету инсти
тута и м етодическим  ко
миссиям  ф акультетов сле
довало бы изучить и обоб
щить, распространить им е
ю щ ийся опыт на ф акульте 
тах и каф ед р ах , добиться 
включения в програм мы 
соответствую щ их разделов 
и дисциплин, посвящ енны х 
изучению  как социальных, 
так и технических аспектов 
проблемы охраны окруж а
ющей ср еды . Больш ое зна
чение им еет разработка 
рекомендаций по дальней
ш ем у соверш енствованию  
экологического  образова
ния студентов.

М. АЛЕЙНИКОВ,.
доцент кафедры авто
матики и телемеханики
АВТФ , научный руково

дитель темы.

ЗАБОТА О ВОЛЕ т т » .

НИИ высоких напряж е
ний в содр уж естве  с ка
ф едрой санитарии и ги
гиены Том ского медицин
ского  института около 5 
лет проводит систем атиче
ские исследования по 
электроим пульсном у о б ез
зараживанию  питьевых вод. 
Э тот способ, по мнению 
специалистов, является о д
ним из перспективны х, т. к. 
электроискровы е разряды  
обладаю т высокой бакте
рицидной и спороцидной 
активностью . О бработан
ная разрядам и вода д ол
гое время мож ет бороться 
с в-редными м икроорганиз
мами.

Сейчас в НИИ высоких 
напряжений создана лабо
ратория, одной из разраба

ты ваем ы х проблем  которой

является дальнейш ая раз
работка электроискрового  
способа очистки воды. Вы
пускник ,Э Э Ф  Н. Д . Ряза
нов ещ е в студенческие 
годы  занимался НИРС в 
НИ И ВН. Сейчас он —  
старший инж енер, ответст- 
венный исполнитель хоздо
говора, ведущ егося по раз
работке и запуску установ
ки для очистки питьевой 
воды поселка Черныш ев
ский Якутской А С С Р . В 
этой работе принимают 
участие студенты  Э Э Ф  и 
Э Ф Ф .

НА СНИМКЕ: старший
инженер Н. Д. Рязанов 
(слева) и студент группы 
9570 С. Жижков у дейст
вующего макета блока 
установки — экспоната вы
ставки НТТМ-80.

Фото А . Клеменкова.
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